
 Le mot du Maire ...  
 

Lõann®e 2011 vient de se terminer, une 

année riche en événements heureux 

ou malheureux. 
 

2012, sera lõann®e des Elections Pr®si-

dentielles et Législatives mais aussi 

des incertitudes que ce soit dans le travail ou lõ®conomie 

avec des restrictions qui éventuellement pourraient nous 

être imposées, espérons que les spécialistes se trompent et 

que 2012 nous laisse entrevoir de belles éclaircies.  
 

La restauration de la salle des fêtes fait partie des travaux 

prévus cette année, peut être moins importante que certains 

lõauraient souhait® (restrictions des aides financi¯res) mais 

suffisante pour apporter confort et économies.  
 

Dans le lotissement du «  Fourneau » les premiers pavillons 

vont sortir de terre en d®but dõann®e, ce qui est important 

pour nos écoles et les structures mises en place pour ac-

cueillir les enfants, et jõencourage vivement les familles ¨ se 

renseigner près de la mairie pour ce qui concerne les écoles, 

garderie, cantine afin que le dynamisme de notre village 

continue.  
 

Lõouverture dõun salon de coiffure est pr®vu pour le prin-

temps, nous souhaitons à Madame Lambert la bienvenue par-

mi nous. 
 

Le regroupement des 4 communautés de communes entre 

dans la phase décisive, le débat sur la fiscalité fait partie 

des points qui demandent toute notre attention.  
 

Pour cette nouvelle ann®e, lõensemble du Conseil Municipal, 

le personnel communal se joignent à moi pour vous souhaiter 

une très bonne année 2012 !  

Roland Collet. 
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La mairie  
 

12 avenue des sports  

53600 Sainte -Gemmes le Robert  

Tel. : 02 43 90 61 79  

Fax : 02 43 90 63 57  

 

Courriel : mairie.sainte -gemmes-le-

robert@wanadoo.fr  

Site internet : http://www.sainte -gemmes-le-

robert.mairie53.fr  

 

Ouvert du lundi au vendredi  

de 9h à 12h30  

et du lundi au jeudi  

de 15h30 à 17h30  

 

Fermé le vendredi après -midi. 
VîUX 2012 
 

Vous °tes convi®s ¨ la pr®sentation des vïux du maire et 

de lõensemble du conseil municipal le dimanche 15 janvier 

2012 ¨ la salle des f°tes ¨ partir de 11h, suivi du pot de  

lõamiti®. 

Sainte - Gemmes infos  
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· LA SALLE DES FETES COMMUNALE  
 

Pour diminuer la consommation dõ®nergie li®e ¨ leur  

patrimoine, les petites communes disposent de leviers  

importants et pas nécessairement coûteux.  
 

« Les enjeux  » 

Face au d®r¯glement climatique, ¨ lõ®puisement des  

®nergies fossiles et ¨ lõaugmentation de leur co¾t, il est  

judicieux de maîtriser les consommations énergétiques. 

Par leurs responsabilités et leur pouvoir de décision 

(gestion des b©timents communaux, distribution de  

lõ®nergie, am®nagement du territoire), les petites  

communes ont un rôle moteur à jouer, qui peut ensuite  

servir dõexemple pour inciter les particuliers et les entre-

prises ¨ passer ¨ lõaction ®galement. 

Les communes possèdent un patrimoine important 

(b©timents communaux, ®clairage public, v®hicules munici-

paux) qui consomme de lõ®nergie. De multiples actions sont 

possibles pour réduire ces dépenses énergétiques, à  

commencer par une meilleure gestion de lõexistant. 
 

« Conseil en Énergie Partagé  » 

Aujourdõhui, de plus en plus de communes partagent un 

conseiller technique ¨ lõ®chelle du territoire. Ce conseiller 

partagé réalise pour chaque commune un bilan énergétique 

du patrimoine.  

Il propose également un accompagnement personnalisé 

dans la durée pour les aider concrètement à réaliser des 

actions de r®duction de leurs consommations dõ®nergie et 

dõeau, en fonction de priorit®s þx®es. Le conseil en ®nergie 

partag® b®n®þcie du soutien þnancier de lõADEME, de la 

Région  et du FEDER. 
 

Une pré-®tude thermique a ®t® r®alis®e sur lõensemble du 

bâtiment constituant la salle des fêtes, la mairie et les  

vestiaires du foot, par le thermicien de lõAssociation  

Synergie en partenariat avec le SVET et lõADEME, en avril 

de cette ann®e, afin dõanalyser et comprendre les diff®-

rents points à améliorer.  
 

Les résultats de cette étude ont fait apparaître les points 

suivants :  
 

=> sur les ®l®ments ®nerg®tiques : 

- le chauffage du bâti : le fuel (représente 66 % de la 

consommation globale du b©timent) , il sõagit dõune ®nergie 

fossible non renouvelable, non propre et coûteuse ;  

- Une r®gulation/programmation non adapt®e ¨ lõutilisa-

tion ;  

- Chaudi¯re dõorigine (le br¾leur a ®t® remplac® en 1979) ; 

Rendement très bas et puissance (80/100 Kw) non  

adaptée de la chaudière.  
 

=> sur lõenveloppe du b©ti : une isolation non parfaite 

- Les menuiseries extérieures, pour des grandes ouvertu-

res, sont en bois avec simple vitrage et son anciennes ;  

- Lõisolation des murs ext®rieurs est inexistante ; 

¶ Lõisolation des planchers bas sur les locaux non 

chauffés est absente ;  

- Lõisolation des parois verticales sur les locaux non  

chauffés est également absente ;  

- Lõisolation sous toiture est absente sur certaines  

parties du b©timent, ou insuffisante lorsquõelle existe. 

=> sur les ®quipements ®lectriques : (repr®sente 26 % de 

la consommation globale du bâtiment)  

- Mat®riel de commande classique pour lõ®clairage 

(interrupteur et tableau avec boutons poussoirs) ;  

- Pas de ventilation mécanique ;  

- Probl¯me dõorganisation des postes de travail par  

rapport ¨ lõ®clairage artificiel et naturel. 

 

=> les autres d®fauts constat®s : 

- Le faux -plafond r®cent de la mairie nõest pas isol® (vide 

dõair uniquement) ; 

- Toiture ancienne sur lõensemble du b©timent (plaque  

fibrociment avec mousse) ;  

- Hauteur sous -plafond salle principale importante ;  

- La « buvette  » est une zone froide non isolée ;  

- La peinture sur les murs extérieurs se décolle sur  

certaines parties (notamment au Nord) ;  

- Murs extérieurs des combles irréguliers : «  trous  

thermiques  ». 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Dõune mani¯re g®n®rale, il est important quõune commune, 

pour la bonne gestion de lõensemble de son patrimoine, se 

donne des axes de conduites à tenir :  
 

1. ç Le diagnostic ®nerg®tique et le suivi r®gulier des 

consommations pour optimiser les coûts liés à  

lõ®nergie » 

Il est imp®ratif  dõ®tablir le bilan ®nerg®tique annuel des 

dépenses et des consommations de la collectivité pour 

pouvoir procéder aux premières analyses : les ratios de 

base (coûts par habitant, par m² chauffé, par kilomètre 

de voirie, par v®hicule, par point dõ®clairageé)  

permettent dõabord de suivre et de comparer les  

dépenses énergétiques, et ensuite de se prononcer sur la 

mise en place dõune politique de ma´trise de lõ®nergie. 
 

2. ç La sensibilisation à des comportements économes  » 

Les am®liorations dõordre technique ne peuvent pas tout : 

le premier facteur dõ®conomie passe par les  

comportements individuels vis -à-vis de lõusage de  

lõ®nergie (et de lõeau ®galement). Des actions  

dõinformation et de sensibilisation aux ®conomies  

dõ®nergie doivent °tre men®es aupr¯s du personnel  

communal et des usagers des services.  
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3. ç Un budget d®di® ¨ lõaction »  

Une commune devrait consacrer des moyens à la bonne 

gestion de lõ®nergie et ainsi disposer dõun budget bien 

identiþ®. Un travail de r®ÿexion pr®alable permet de  

déterminer et de hiérarchiser les actions à mener, puis de 

r®aliser un suivi sur le long terme sous la forme dõun ta-

bleau de bord.  

 

« Exemples dõam®liorations possibles au niveau de la 

commune » 

Avant dõenvisager le remplacement des ®quipements ou la 

rénovation poussée du bâti, il existe des actions très  

simples à mener, qui ne nécessitent pas ou peu  

dõinvestissement et qui sont imm®diatement rentables. 

Dans les bâtiments, un  entretien et une maintenance  

r®guli¯re des installations sõimposent (v®riþcation des  

rendements des chaudières et des systèmes de  

r®gulationé). Lõadaptation du temps de chauffage aux  

horaires dõoccupation des locaux peut engendrer une  

grande ®conomie. Lõautomatisation des b©timents est  

souvent b®n®þque (d®tecteur de pr®sence, horloge  

journali¯re et hebdomadaireé). On peut aussi  calorifuger 

à moindres frais les tuyaux de canalisations de chauffage 

et dõeau chaude sanitaire. 
 

Il est judicieux de revoir lõensemble des contrats de  

fourniture dõ®lectricit® et de gaz pour ne souscrire que la 

puissance nécessaire. Des stratégies existent pour  

diminuer les puissances électriques souscrites, telles que 

la réduction des pointes, le délestage, le passage des  

installations en monophas®, etc. Lõisolation thermique  

demande un investissement plus important, mais cõest  

souvent une opération rentabilisée rapidement (en  

particulier lõisolation des combles).  

Il est plus judicieux de cibler un niveau de performance de 

type Bâtiment Basse Consommation (BBC-Efþnergie), ¨  

chaque fois que des travaux sont envisag®s, aþn dõ®viter 

de devoir intervenir à nouveau quelques années plus tard.  

Dans le cas dõun projet de nouveau b©timent, quelques  

orientations importantes sont à prendre en compte :  

engager au pr®alable une  r®ÿexion sur lõam®nagement  

urbain, penser à un usage intercommunal et à la modularité 

des locaux, privilégier une  approche bioclimatique,  cibler 

d¯s aujourdõhui un B©timent ¨ Basse Consommation 

(obligatoire d¯s novembre 2011), utiliser les ®nergies  

renouvelables (solaire et bois -énergie en particulier).  
 

 

La synthèse des points négatifs relevés sur le bâtiment 

de la salle des fêtes et des axes de conduites à tenir, il a 

été préconisé différentes interventions à prévoir selon  

plusieurs ordres des priorités :  

=> Priorit® 1 : isol® lõenveloppe du b©ti :  

- isolation par lõext®rieur ou int®rieure ; 

- menuiseries extérieures avec double vitrage peu  

émissif ;  

- isolation sous toiture ;  

- isolation des parois en contact avec les locaux non  

chauffés (12 cm) ;  

=> Priorit® 2 : r®guler et programmer : 

- lõinstallation dõun r®gulateur en fonction de la  

température extérieure, de sondes de température ;  

- Lõinstallation dõun programmateur r®gl® en fonction des 

occupations régulières.  
 

=> Priorit® 3 : le chauffage et production dõeau chaude :  

- remplacer le mode de production de chaleur et dõeau 

chaude existant par une nouvelle chaudière utilisant une 

énergie renouvelable (bois énergie par exemple).  
 

Toutefois, pour des raisons budgétaires, la commune de 

Ste Gemmes, ne peut proc®der ¨ lõensemble de ces  

travaux.  

Il a donc été décidé, suivant les possibilités de la  

commune, de consacrer un budget de 150 000 ú (+ ou -  

10 %) pour ces travaux. Par ailleurs, la commune va d®po-

ser des dossiers de demande de subvention afin dõessayer 

de r®duire au maximum la charge de lõinvestissement,  

sachant toutefois quõil est de plus en plus difficile  

dõobtenir de tels financements. 
 

A cette date, il a été élaboré un cahier des charges afin 

de lancer un appel dõoffres aupr¯s de diverses entreprises, 

en vue dõobtenir un chiffrage pr®cis pour les travaux  

suivants que le conseil a décidé de privilégier :  

- remplacement de la chaudière par une chaudière à 

condensation qui diminuera la consommation de fuel de 30 

% ; 

- nouveau plafond r®pondant aux normes dõisolation et  

phoniques en vigueurs ; 

- remplacement des ouvertures pour des menuiseries  

doubles vitrages sécurisées ;  

- rafraichissement des peintures.  
 

Il faut rappeler que la construction de ce bâtiment  

date de 1964, ¨ lõ®poque il sõagissait dõune construction 

très innovante et permettait à la commune de Sainte  

Gemmes le Robert dõavoir une des plus grandes et belles 

salles des fêtes du département.  

La r®novation de la salle des f°tes constitue lõun des 

grands projets du conseil municipal.  
 

Pendant la durée des travaux la salle des fêtes sera 

fermée pour une durée de 2 à 3 mois. Pour tous  

renseignements, merci de vous adresser à la mairie.  
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·  CHEMIN COMMUNAL  
 

Lõouverture du tronon de chemin communal en  

continuité de Pierre -Aigue vers le Montaigu est  

effective depuis le mois dõOctobre. Cõest un  

chemin inscrit dans le Plan Départemental des  

Itinéraires de Promenade et de Randonnée validé 

par le Conseil Municipal. Il permet ainsi un  

itinéraire de randonnée reliant le Gué de Selle et 

le Montaigu en évitant la route D 552, ce qui est 

plus sécurisant pour les randonneurs, notamment 

les cavaliers.  
 

Outre les travaux de d®broussaillage et lõenl¯ve-

ment des encombrants effectués par les services 

techniques de la C.C.P.E. des aménagements ont 

été jugés nécessaires pour limiter les contraintes  

incontournables pour lõagriculteur exploitant les  

parcelles de part et dõautre dudit chemin. Aussi 

plusieurs portillons et quelques barrières ont été 

posés sur une certaine distance afin de laisser 

libre la circulation des animaux et le passage des 

v®hicules de lõagriculteur, sans entraver celle des 

randonneurs ou cavaliers.  

Ces travaux ont été financés par le Conseil Géné-

ral pour les mat®riaux et leur mise en ïuvre a ®t® 

réalisée par la C.C.P.E. 
 

Au regard de lõusage de ce chemin, dans le temps, 

il nõest pas exclu de revoir ou de modifier des  

am®nagements sõils sõav®raient n®cessaires. 
 

En parall¯le ¨ lõouverture de ce chemin cõest plu-

sieurs petits tronçons qui ont été cédés aux rive-

rains supprimant dans certains cas des traversées 

de cour de propri®t®s qui nõ®taient pas souhaita-

bles en cas dõouverture auxrandonneurs. 

 

 
·  LOTISSEMENT DE «  LA HERVEILLERE  »  

 

Le lotissement de «  la Herveillère  è nõest ¨ ce 

jour pas complètement achevé. En effet, deux  

parcelles nõont pas trouv® acqu®reurs Il sõagit des 

lots A1 et C4, dõune superficie respective de 855 

et 825 m².  

Il a donc été décidé de porter le prix de vente de 

ces parcelles de 26 ú ¨ 20 ú TTC le mĭ, auquel sõa-

jouteront les frais de notaires .  

 
·  PANNEAUX DõENTREE du BOURG (route dõEvron) 

 

Lors de la 

d e r n i è r e 

réunion du 

conseil mu-

nicipal du 

09 d®cem-

bre, il a 

été décidé 

dõaccepter les nouvelles limites dõagglom®ration 

(route dõEvron) d®finies par la Direction D®parte-

mentale des Territoire de la Mayenne.  
 

En effet, les panneaux dõentr®e dõagglom®ration 

sont actuellement situ®s, en venant dõEvron, 

après la jonction entre la liaison piétonne et le 

chemin dit de «  la Loge è, ainsi quõapr¯s la sortie 

de la zone artisanale des Ormes.  

Les panneaux vont donc être décalés vers Evron 

afin de réduire la vitesse des véhicules et ainsi 

sécuriser les véhicules entrant ou sortant de la 

zone artisanale ainsi que les piétons qui peuvent 

être amenés à traverser la route départementale 

(liaison pi®tonne - chemin de ç la Loge  è).  

 

 
·  COLUMBARIUM  
 

Par délibération en date du 17 juin 2011, le conseil  

municipal a approuv® la cr®ation dõun columbarium 

et dõun jardin du souvenir au cimeti¯re communal. 

Le columbarium constitue un espace de 3 cases 

(appel®es cave urne) qui seront propos®es aux fa-

milles des défunts.  
 

Le prix dõune concession a ®t® fix® ¨ 700 ú pour 

une durée de 30 ans. La demande de concession 

est à faire en mairie.  

 

 

 LES INFOS COMMUNALES  
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· RESTAURANT La PANTOUFLE  
 

Cela fait d®j¨ plus dõun an que le restaurant La 

PANTOUFLE est ouvert, avec un bilan relativement 

positif. Ce bilan est dû à une clientèle fidèle, r  

égulière, comme les associations et les habitants 

de Ste Gemmes le Robert que Vincent et Annie 

BUSSON remercient tout particulièrement. Un 

grand merci aussi à la mairie, qui a fourni la salle 

des fêtes, lors de la journée des 1 an du  

restaurant, car la météo nous avait fait défaut. 

Cette journée a été un énorme succès, puisque 300 

personnes étaient présentes.  
 

Mais parlons de lõavenir, avec plusieurs rendez-vous. 

A partir du 07 janvier 2012, la PANTOUFLE  

deviendra une crêperie tous les week - ends le  

samedi soir e dimanche midi et soir , si possible sur 

réservation. Ensuite, vous avez deux date à retenir, 

le 14 avril 2012 avec une soirée choucroute  

accompagn®e dõun DJ et enfin le 08 septembre 2012 

pour les 2 ans du restaurant avec une animation  

surprise.  

· Visite de lõH¹tel de Ville de Paris et de lõAs-

semblée Nationale  
 

Le mercredi 5 octobre 2011, les élus accompagnés de 

leurs conjoints ainsi que les employés municipaux se 

sont rendus ¨ Paris sous lõinvitation du d®put® maire de 

Laval Guillaume GAROT. 

Nous sommes partis à 8h30 de Ste Gemmes, comme 

nous avions de lõavance sur notre programme le  

chauffeur du car nous a fait une visite des grands  

monuments de Paris (La tour Eiffel, le champ de Mars, 

lõArc de Triomphe, lõOb®lix, lõElys®eé). 

A 14h30, nous sommes 

arriv®s ¨ lõh¹tel de 

Ville de Paris où nous 

avons été reçus par 

Mme Claudine 

BOUYGUES collabora-

trice de M. GAROT et 

qui nous a servi de 

guide tout au long de 

cette journée.    Hôtel de ville  
 

Nous avons emprunt® lõescalier dõhonneur des  

personnalités pour nous rendre dans la somptueuse  

salle des fêtes (sur un pan de mur on remarque des 

miroirs pour nous rappeler la galerie des glaces du  

château de Versailles, sur les murs des peintures  

représentant les différentes régions de France, des  

lustres gigantesques, 

des rideaux de soie).  

Après être passé dans 

différentes salles toutes 

plus belles les unes que 

les autres, nous sommes 

entrés dans la salle du 

conseil (le conseil de  

Paris, à la fois conseil municipal et conseil général est 

composé de 163 membres, élus tous les 6 ans dans les 

20 arrondissements de la capitale. Ces conseillers  

élisent le Maire de Paris, premier magistrat de la Ville). 

Roland COLLET a pris quelques instants la place de  

Bertrand DELANOE lõactuel Maire. 
 

A 16h30, arriv®s ¨ lõAssembl®e Nationale, nous sommes 

accueillis par Guillaume Garot qui nous a présenté le 

rôle des députés et surtout le sien. Nous avons pu  

assister pendant environ ¼ heure aux débats dans  

lõh®micycle (nous nõavions pas le droit de parler, ni de 

chuchoter, ni 

de bouger et 

encore moins 

de prendre 

des photos).  
 

Nous sommes 

ressortis vers 

18h30 apr¯s la 

traditionnelle 

photo devant 

les marches 

de lõassembl®e. 
 

Ensuite direction le quartier de Montmartre  après 

avoir gravi 250 marches environs, nous voilà arrivés 

dans un cabaret pour un diner spectacle «  Chez ma  

Cousine » où se mêlent des chansonniers, des  

illusionnistes, des humoristes, des imitateurs. Nous 

avons bien fait marcher nos zygomatiques.  
 

Il est minuit le spectacle est terminé, il faut  

redescendre les marches et reprendre le car direction 

Ste Gemmes. 
 

Nous avons passé une excellente journée que nous  

nõoublierons pas de sit¹t, merci aux organisateurs. 
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